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La UAEM en la prensa: 

 
Rinde hoy Gustavo Urquiza su último informe 
A un día de concluir su administración, Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM), consideró que sólo le quedó como pendiente crear el Fondo de Pensiones. Este jueves, 
30 de noviembre, Gustavo Urquiza, rendirá su último informe de actividades ante el Consejo Universitario y, al 
día siguiente, Viridiana Aydeé León Hernández, tomará protesta del cargo como rectora de la UAEM. “Después 
de la experiencia como rector seguiré en la academia e investigación, continuaré impartiendo clases en la 
Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería. Me voy tranquilo y satisfecho, creo que hicimos lo mejor posible 
para la universidad saliera adelante y lo logramos, nos faltó la consolidación financiera, pero de como recibimos 
la universidad hemos conseguidos buenos resultados al reducir el déficit”, dijo Gustavo Urquiza. Explicó que en 
la parte académica no sólo se logró mantener a la UAEM dentro de las 10 mejores universidades públicas del 
país, sino que se avanzó del décimo al séptimo puesto, se logró superar los indicadores académicos. También 
destacó que durante su administración se logró recuperar la infraestructura que se afectó tras el sismo de 2017, 
“me voy dejando el 95 por ciento de las obras rehabilitadas de todas las instalaciones que se dañaron. Otro 
tema en el que avanzamos fue en el déficit financiero, confió que el próximo año se logre terminar con el 
déficit”. Dentro de los pendientes, señaló que no se logró concretar el Fondo de Pensiones debido a la falta de 
recursos, sin embargo, sostiene que es una opción viable que se puede poner en práctica en la UAEM, tal y 
como se realizó en la Universidad de Baja California, “lo ideal sería revisar las experiencias de otras 
universidades para ponerlo en práctica, este tema nos ayudaría en las finanzas porque el pago a jubilados ya 
no se tomaría del presupuesto”. Finalmente, comentó que el tema del distribuidor vial Chamilpa lo deja muy 
avanzado, ahora sólo le corresponderá a su sucesora llevar a cabo el seguimiento. 
Diario de Morelos, p.3, (Marcela García), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/rinde-hoy-gustavo-urquiza-su-ltimo-informe 
El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/gustavo-urquiza-consolidacion-financiera-en-la-uaem-hasta-
2024-11076904.html 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/239785-rendira-urquiza-hoy-sexto-informe.html 
 
Presentan libro conmemorativo de 70 años de la UAEM 
En el Museo Universitario de Arte Indígena Contemporáneo fue presentado el libro “Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), 70 años. Historia gráfica y documental”, que tiene como objetivo de preservar la 
memoria histórica institucional, a través de textos e imágenes, así como destacar logros y avances a lo largo de 
70 años de fundación de la UAEM. El rector Gustavo Urquiza felicitó a los coordinadores y a la comisión que 
participó en la realización de este libro, que le da identidad a las y los universitarios, por lo que agradeció a 
todas las personas que donaron algún tipo de material para lograr la publicación. “Este libro es resultado del 
trabajo colaborativo. No fue fácil y mucho material quedó fuera, pero estamos seguros que los lectores quedarán 
intrigados por conocer más. Al hojear sus páginas verán que la universidad ha experimentado un desarrollo 
ascendente, que le ha permitido mantener su presencia y desempeño como la más importante y calificada 
institución de educación superior en todo el estado. Esto es posible gracias su autonomía, pues es la esencia y 
la condición que le permite cumplir con su misión y sus responsabilidades hacia la sociedad”, dijo Gustavo 
Urquiza. Los coordinadores del libro son Carlos Barreto Zamudio, director del Centro de Investigación en 
Ciencias Sociales y Estudios Regionales (CICSER); Gerardo Gama Hernández, director de la Escuela de 
Turismo de la UAEM, y Patricia Romero Pérez, jefa de producción editorial del CICSER. (…) 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/239786-presentan-libro-conmemorativo-de-70-anos-
de-la-uaem.html 
 
Facultad de UAEM suspende clases por delincuencia 
El director de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM), Felipe de Jesús Bonilla Sánchez confirmó que las clases presenciales del turno vespertino 
se suspendieron, esto después de reportarse un presunto intento de secuestro en contra de un miembro de la 
comunidad universitaria. Sin dar detalles, Bonilla Sánchez dijo que el 28 de noviembre en las inmediaciones del 
Campus Norte en Chamilpa intentaron privar de su libertad a una persona, razón por la cual decidió que el resto 
del semestre para los alumnos del turno vespertino será en línea. Explicó que los alumnos que estudian durante 
el turno de la tarde son más vulnerables, porque terminan sus clases cuando la luz del día se mete por completo 
y las calles están vacías. Por lo que a la dirección de la facultad le preocupa el bienestar y seguridad de su 
equipo tanto de trabajo como el alumnado. Para dar aviso a la comunidad universitaria y padres de familia, se 
emitió un comunicado donde explican los motivos y las medidas que tomaron a fin de salvaguardar a la 
comunidad universitaria. El comunicado dice que el personal administrativo y docente, también fue víctima de 
daños físicos, psicológicos y económicos al ser blanco de la delincuencia. Todos los maestros ya fueron 
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notificados de esta medida de seguridad para no perjudicar a los estudiantes que desde el 29 de noviembre no 
se presentaron a clases presenciales. Piden que las autoridades municipales y estatales den solución inmediata 
a la ola de violencia que viven fuera del campus: "Mediante una estrategia coordinada que permita el buen 
desarrollo de las actividades dentro y fuera del Campus". 
El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/facultad-de-contaduria-de-la-uaem-suspende-clases-
presenciales-por-delincuencia-11076601.html 
 
Busca Stauaem aumento del 20% 
Carlos Alberto Ortega Ojeda, secretario general del Sindicato Administrativo de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (Stauaem), informó que por acuerdo de asamblea determinaron solicitar un aumento salarial 
del 20 por ciento. Detalló que el pliego petitorio de demandas fue presentado y aprobado en asamblea del 
Stauaem, por lo que se están afinando detalles para presentarlo y emplazar a la universidad para la revisión del 
contrato colectivo de trabajo. Entre las principales demandas destacan las demandas económicas, como el 
aumento al salario, en el que están pidiendo un 20 por ciento de incremento, de acuerdo con el aumento que 
tuvo el salario mínimo este año; también se están pidiendo que sean más altos los porcentajes en viáticos, el 
incentivo al trabajo y otras prestaciones. Debido a que se presentará el cambio en la rectoría las negociones se 
realizarán con la doctora Viridiana Aydeé León Hernández, por lo que será la próxima semana cuando se le 
entregue la notificación y las pláticas de negociación inicien a principios del próximo año con las nuevas 
autoridades. El líder sindical señaló que la administración central entregó esta semana el pago pendiente de la 
nivelación salarial a la que se comprometieron a principios de año, sin embargo, recordó que se dio una 
compensación, pero existen mil 350 trabajadores que están ganando un sueldo menor al salario mínimo, por 
ello, exigirán, por lo menos el 20 por ciento de aumento directo al salario para poder estar ligeramente por arriba 
del salario mínimo. 
Diario de Morelos, p.3, (Marcela García). 
 
Fue develado en la Autónoma el mural llamado Digna rabia 
Como parte de las actividades convocadas en el marco del 25 de noviembre, Día Internacional de la Eliminación 
de la Violencia contra la Mujer, se develó en el circuito universitario del Campus Norte de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el mural 'Digna Rabia', que impulsó el colectivo “Morras contra la 
Violencia Institucional”. Ante representantes de la administración central y bajo la consigna de que el arte 
también es una forma de protesta, las activistas desarrollaron un mural, para dejar constancia de las violencias 
que enfrentan las estudiantes universitarias. Comentaron que es un mural “hecho con mucho amor, pero 
también con mucho dolor y rabia” y para “exigir que los espacios educativos sean lugares seguros para todas”. 
“No nos pararemos hasta que el miedo cambie de lado”, sentenciaron. Con este acto de resistencia artística, 
dijeron, se atreven a romper los esquemas que han buscado de toda forma, ocultar sus historias. Con lágrimas 
en los ojos, y la voz entrecortada por el enojo, las universitarias hicieron públicos diversos casos de 
hostigamiento, acoso y abuso sexual por parte de maestros a alumnas, de alumnos a alumnas y personal de 
diversos niveles que afectaron a otras trabajadoras universitarias. Se dieron a conocer también, los casos de 
las llamadas “alumnas borradas de la lista” que, violentadas, excluidas y re victimizadas, fueron obligadas a 
abandonar sus estudios, resultado de actos de hostigamiento, acoso y abuso sexual y de la omisión de las 
instancias encargadas de investigar sus casos dentro de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Se 
expusieron también los abusos en los que ha incurrido la hasta hoy, directora de la Facultad de Derecho y 
Ciencias Sociales, Graciela Quiñones en contra de alumnos, trabajadores académicos y administrativos, y que 
los ha llevado a sostener un plantón a las puertas de esta célula universitaria. 
Lo de Hoy Morelos, p.11, (Dulce Maya). 
 
 

Estatal:  
 
El INE irá a universidades para que jóvenes se credencialicen 
El Instituto Nacional Electoral (INE) llevará a las universidades públicas y privadas un módulo para realizar el 
trámite de la credencial para votar. Lo anterior, para que los jóvenes que deseen obtener su credencial la 
obtengan sin necesidad de tener que acudir a un módulo de atención ciudadana, lo que agilizará la entrega de 
este documento. En entrevista, el encargado de despacho de la Vocalía del Registro Federal de Electores del 
INE en el estado, Valentín Salazar Rojas, mencionó que desde la semana pasada comenzaron en la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), continuarán en la Universidad Tecnológica de Emiliano Zapata 
(UTEZ), posteriormente en el Instituto Nacional de Salud Pública (INSP) y en el Bachillerato Tecnológico de 
Nuestros Pequeños Hermanos. "Estamos programando aproximadamente una semana para regresar, esto es 
lo que nos está tardando en este módulo generar una credencial, obtener una credencial; la verdad, es que se 
puede atender a las y los jóvenes, incluso, docentes, administrativos sin cita, sin ninguna cita, se les atiende 
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conforme van llegando, se les validan los documentos, es procedimiento igual que un módulo fijo, pero 
garantizando que la credencial van a recibirla en este mismo lugar, en su misma institución", dijo. 
El Regional del Sur, p.11, (Guadalupe Flores), 
https://elregional.com.mx/el-ine-ira-a-universidades-para-que-jovenes-se-credencialicen 
 

Nacional: 

 
Va la UNAM contra porros; presenta plan de acción 
Los tradicionales grupos porriles están teniendo una reactivación, pero además grupos externos ligados 
a partidos políticos de diversas corrientes quieren desestabilizar a la UNAM con irrupciones violentas, reconoció 
el rector Leonardo Lomelí. A 12 días de tomar posesión en el cargo como rector, Lomelí pidió a todos esos 
grupos dejar trabajar a la máxima casa de estudios. “Al final es muy importante que la Universidad pueda cumplir 
con sus funciones y dentro de las funciones de la Universidad, la docencia es muy importante porque es la 
posibilidad que tienen los jóvenes de acceder a la educación y también de mejorar ellos mismos sus 
posibilidades de desarrollo personal, entonces afectar la educación de los jóvenes es algo que además de que 
daña su rendimiento académico, muchas veces los desestimula; entonces, yo sí haría un llamado a que dejen 
que la Universidad pueda funcionar, a la UNAM hay que cuidarla”. Lomelí hizo una distinción entre los porros 
tradicionales “de jersey”, que no usan capuchas pero que sí vulneran la seguridad de la comunidad y casi 
siempre cuentan con un patrocinio externo, y los grupos de supuestos activistas que se encapuchan y se montan 
en protestas legítimas con la intención de perturbar la vida universitaria. 
Excelsior, (Laura Toribio), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/va-la-unam-contra-porros-presenta-plan-de-accion/1622590 
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/dejen-funcionar-unam-lomeli-grupos-desestabilizadores 
El Financiero, (Redacción),  
https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2023/11/29/leonardo-lomeli-rector-unam-partidos-politicos-estan-
detras-de-encapuchados-y-violencia-en-protestas/ 
 
Es UG en referente internacional en calidad de investigación para el campo de la enfermería 
La Universidad de Guanajuato campus Celaya – Salvatierra se posiciona como semillero referente de 
investigadores de nivel internacional en el área de la enfermería; según quedó de manifiesto en la entrega de 
reconocimientos y premios a proyectos de investigación evaluados por comisiones de expertos en Congresos 
Internacionales. En el marco del XXVI Congreso Internacional de Enfermería "Los efectos de la tecnología y los 
cuidados de enfermería al paciente grave" celebrado en Puerto Aventuras, Quintana Roo con organización de 
la Federación Mexicana de Asociaciones Facultades y Escuelas de Enfermería (FEMAFEE), estudiantes del 
programa Licenciatura en Enfermería y Obstetricia de la Sede Janicho participaron como ponentes de 11 
proyectos de investigación realizados con la asesoría de sus docentes. 
Milenio, (Redacción),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/ug-referente-en-calidad-de-investigacion-internacional-de-
enfermeria 
 
Calor en el mar arrasó con corales en parte del Caribe mexicano: experto 
Poblaciones enteras de algunas especies de corales, como la cuerno de alce o la coral de fuego, desaparecieron 
de algunos tramos del Caribe mexicano debido a las altas temperaturas que se registraron este año en el mar, 
que pasaron de 29 a 34 grados Celsius, afirmó Lorenzo Álvarez Filip, biólogo marino e investigador adscrito a 
la Unidad Académica de Sistemas Arrecifales del Instituto de Ciencias del Mar y Limnología de la Universidad 
Nacional Autónoma de México. El especialista advirtió que los estragos del calentamiento de las aguas marinas 
también son evidentes en los corales del Pacífico y en el estado de Veracruz. Apuntó que a pesar de todos los 
servicios ambientales que brindan los sistemas arrecifales, no hay políticas públicas ni presupuestos suficientes 
para su monitoreo e investigación, pues una revisión completa en Quintana Roo costaría alrededor de 1.2 
millones de pesos, monto que jamás se ha destinado para atender este tipo de problemas. Álvarez Filip expuso 
que los efectos del cambio climático fueron evidentes este año, y ofreció como ejemplos la potencia con la cual 
el huracán Otis azotó a Acapulco, Guerrero, en octubre pasado, y las altas temperaturas atípicas registradas en 
gran parte del mundo, sobre todo en aguas marinas. 
La Jornada, (Patricia Vázquez),  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/30/politica/016n1pol 
 
Fallan 74 de cada 100 personas en su intento de salir de la pobreza: encuesta 
El origen socioeconómico y las características personales y territoriales determinan la movilidad social en el 
país. Así, 74 de cada 100 personas que nacieron con pocos recursos económicos no logran salir de la pobreza, 
señalaron Roberto Vélez Grajales, director ejecutivo del Centro de Estudios Espinosa Yglesias (CEEY), y Luis 
Monroy Gómez Franco, investigador asociado de dicho centro. Al presentar el libro Por una cancha pareja: 
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igualdad de oportunidades para lograr un México más justo, detallaron que en el sur de México la movilidad 
social es aún menor, pues la cifra sube a 86 de cada 100 personas; en cambio, en el norte este número se 
reduce drásticamente a 54 de cada 100. Con base en datos de la Encuesta de Movilidad Social en México del 
CEEY, para las mujeres con tono de piel más oscura es más difícil salir de la pobreza, pero incluso las que 
nacieron en la parte más alta de la escalera económica podrían perder esta posición, pues 63 de cada 100 con 
piel más oscura descienden del escalón más alto. En contraste, 46 de cada 100 hombres con el mismo tono de 
piel caen de posición y sólo 32 de cada 100 con tono de piel más claro caen del peldaño más alto. 
La Jornada, p.13, (Carolina Gómez Mena),  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/30/politica/013n1pol 
 
UNAM: así puedes prevenir el virus sincicial respiratorio en niños 
Ante la llegada del invierno, las bajas temperaturas y la época de influenza, es necesario tomar medidas de 
prevención. Sobre todo, ahora que se ha registrado un incremento de casos por infección del virus respiratorio 
sincicial (VSR), según el Comité Nacional para la Vigilancia Epidemiológica de México. Pero, ¿cómo prevenirlo? 
Esto dice la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Pero antes, es importante decir que el virus 
respiratorio sincicial suele manifestarse por medio de resfriados comunes, pero también en infecciones en los 
pulmones y vías respiratorias en bebés, niños y niñas. Así que mejor toma lápiz y papel sobre las medidas de 
la máxima casa de estudios. Hay que partir de que de acuerdo con la doctora Evelyn Rivera Toledo de la 
Facultad de Medicina de la UNAM, este virus suele causar afectaciones en menores de dos años. En la 
información que citó el diario El Universal, la especialista indicó que, aunque en la mayoría de los casos no se 
requiere de hospitalización, algunas medidas para proteger a las y los pequeños del hogar son las siguientes: 
Excelsior, (Sandra García), 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/11/30/unam-asi-puedes-prevenir-el-virus-sincicial-respiratorio-
en-ninos-558967.html 
 
Team Calor vs Team Frío: ¿Qué temperatura es mejor para nuestro estado de ánimo? 
En México existen dos tipos de personas, aquellos que les gusta el calor, quienes se han denominado como el 
"Team Calor" y aquellos que prefieren mil veces el frío, bautizados como "Team Frío"; sin embargo, nadie hasta 
ahora ha revelado cuál es el mejor equipo para el estado de ánimo de una persona. Guillermo Murray 
Tortarolo, investigador en cambio climático de la UNAM, asegura que las temperaturas, ya sea el calor o el frío 
afectan nuestro estado de ánimo, al igual que la falta de lluvia tiene afectaciones económicas. Esto se puede 
ver en los hábitos de consumo, ya que la gente consume más helados y las llamadas "congeladas", mientras 
que, durante la época de invierno, se adquiere más el chocolate caliente y el pan dulce, que ocasionan las bajas 
temperaturas en esta temporada navideña. Murray Tortarolo, explica que las personas suelen ponerse más 
irritables durante la época de calor, lo que ocasiona en muchas ocasiones las agresiones físicas y la violencia, 
esto debido a que las altas temperaturas llegan a aumentar la presión sanguínea y del cuerpo, lo que coacciona 
que los neurotransmisores no regulen las emociones de manera correcta. 
Excelsior, (Daniel Rivera), 
https://heraldodemexico.com.mx/tendencias/2023/11/29/team-calor-vs-team-frio-que-temperatura-es-mejor-
para-nuestro-estado-de-animo-558909.html 
 
 

Internacional: 
 
Cepal: el covid generó fuertes efectos en el acceso y permanencia de la educación 
En América Latina y el Caribe la pandemia de covid-19 generó profundos efectos en el acceso, permanencia y 
egreso de la educación. Las condiciones de pobreza, el lugar de residencia y el origen étnico son factores que 
aún elevan el riesgo de exclusión educativa y social, alerta la Comisión Económica para América Latina y el 
Caribe (Cepal). El Panorama Social de América Latina y el Caribe 2022, preparado anualmente por la División 
de Desarrollo Social de la comisión, destaca que en 2021 la privación crítica en la materialidad y los servicios 
básicos en la vivienda afectaba a 52 por ciento de niñas, niños y adolescentes (NNA) en situación de pobreza 
por ingreso en la región. Además, explica el organismo multinacional, 55 por ciento de los NNA vivían en 
hacinamiento, mientras 53 por ciento de los adultos responsables de menores en situación de pobreza tenían 
un bajo logro educativo y 62 por ciento vivía en hogares sin conexión a Internet. 
La Jornada, p.14, (Laura Poy Solano),  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/30/politica/014n3pol 
 
Se cumplen 62 años del primer chimpancé en órbita terrestre 
Este 29 de noviembre se cumplen 62 años del viaje de Enos, segundo chimpancé lanzado al espacio y primero 
en lograr completar la órbita de la Tierra, en 1961. Enos realizó un curso completo de chimponauta, con 1.250 
horas de entrenamiento en la Universidad de Kentucky y la base de la fuerza aérea de Holloman. El 
entrenamiento era más intenso para él que para su predecesor Ham, porque Enos estaba expuesto a la 
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ingravidez y a fuerzas g más altas durante períodos de tiempo más largos. Su formación incluyó instrucción 
psicomotora y vuelos de aviones, informa Wikipedia. Se le enseñaron las maniobras que tenía que realizar 
durante el vuelo, mediante un sistema de recompensa-castigo, que le premiaba las maniobras acertadas y le 
daba choques eléctricos las equivocadas. Una vez lanzado al espacio, en un prototipo de la nave Mercury, 
debido a fallos operacionales en el interior de la cápsula, el sistema se invirtió y a Enos le daban choques 
eléctricos por cada maniobra acertada que realizaba. 
La Crónica de Hoy, (Europa Press) 
https://www.cronica.com.mx/academia/cumplen-62-anos-primer-chimpance-orbita-terrestre.html 
 
 
 
 


